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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FORO SPEN 
 
REALIZA IEEQ FORO SOBRE ‘CONSULTA POPULAR Y DEMOCRACIA DIRECTA’ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el foro de diálogo “Consulta Popular y 
democracia directa”, con base en un texto editado por el Instituto Nacional Electoral (INE) y en el marco de 
las metas del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) en los organismos públicos locales electorales. 
El cuadernillo analizado es de la autoría de Jean-François Prud’homme, quien narra la historia de la 
democracia desde la Grecia clásica hasta nuestros días, al tiempo que reflexiona sobre la democracia directa 
y la democracia representativa. Al respecto, el consejero Daniel Dorantes Guerra dijo que una de las claves 
que permite dar certeza al desarrollo de la democracia representativa y directa es el funcionariado 
profesionalizado de las instituciones, toda vez que las estructuras de los organismos electorales es lo que da 
confianza a la ciudadanía, y es la forma con la que se puede garantizar que los ejercicios de estas 
democracias puedan transitar a una realidad y a una efectividad. El Vocal de Capacitación Electoral y 
Educación Cívica de la Junta Local Ejecutiva del INE en Querétaro, Jorge Vázquez Martínez, expresó que la 
democracia representativa, en la que participan los partidos políticos, es complementaria con la democracia 
directa. Por su parte, la Directora Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, 
Clarissa Oviedo García, dijo que es un texto muy interesante, ya que el autor hace una descripción de la 
evolución de la participación democrática, consultando las formas de participación popular como son la 
democracia directa y la representativa, las cuales están cimentadas en instrumentos de participación; 
asimismo, menciona experiencias internacionales. El Técnico de Educación Cívica, Víctor Antonio Carrera 
Montalvo, dijo que en el cuaderno se habla de prácticas de expresión ciudadana y van acorde a las 
actividades de la democracia, siempre y cuando se respeten ciertas garantías. Señala, además, que la 
democracia directa puede corregir ciertas deficiencias de la representativa, pero ello no implica que haya 
una mayor calidad democrática. Para el Coordinador de Participación Ciudadana, César Mauricio Burgos 
Chaparro, los dos conceptos de democracia se enriquecen, pero son instrumentos que al ser empleados por 
el recurso humano pueden tener virtudes y defectos. En el encuentro virtual participaron estudiantes y 
docentes de la Universidad Central de Querétaro (Uniceq), funcionariado electoral y público en general; la 
moderación estuvo a cargo del Coordinador de Educación Cívica del IEEQ, Carlos González González, 
integrante del SPEN en el IEEQ. (EUQ 2, CQRO 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/04/02/ieeq-realiza-foro-sobre-consulta-popular-y-democracia-
directa/ 
 
https://amanecerqro.com.mx/2023/04/02/realiza-ieeq-foro-consulta-popular-y-democracia-directa/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/realiza-ieeq-foro-sobre-consulta-popular-y-democracia-directa/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeq-foro-sobre-consulta-popular-y-democracia-directa 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2023/04/02/realiza-ieeq-foro-de-discusion-denominado-consulta-
popular-y-democracia-directa/ 
 
https://queretaro24-7.com/realiza-ieeq-foro-sobre-consulta-popular-y-democracia-directa/ 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
ENDURECERÁ EL IEEQ PARIDAD DE GÉNERO EN 2024 
Por Guillermo González Hudson 
Partidos deberán postular mujeres en 3 de las 6 alcaldías más importantes. Para las próximas elecciones se 
pretende que los partidos políticos deban postular mujeres para las presidencias municipales de al menos 3 
de los 6 municipios más poblados del estado y evitar mandar candidatas tanto en los tres de menor votación 

https://ieeq.mx/
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como en los de menor densidad poblacional. Así vienen las nuevas reglas para el proceso electoral local 2024 
diseñadas por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), las cuales buscan maximizar el principio 
de paridad de género. Para tal efecto se han modificado los artículos 5, 57, 159 y 163, además de adicionarles 
enunciados o disposiciones correspondientes. “Los partidos políticos deberán postular mujeres para que 
encabecen las planillas de Ayuntamientos en al menos tres de los seis municipios con mayor población en el 
Estado, sin que pueda postularse exclusivamente mujeres en los tres municipios con menor población de 
dicho bloque”, señala el nuevo Artículo 163-6. El documento de la Iniciativa de la Ley Electoral del Estado de 
Querétaro, del cual Diario de Querétaro obtuvo una copia, pone énfasis en la paridad de género como 
principio rector en materia electoral, tratando de que garantizar la postulación paritaria entre hombres y 
mujeres para todos los cargos de elección popular y cargos por designación, con reglas de alternancia en las 
listas de representación proporcional en diputaciones y Ayuntamientos; criterios de competitividad y listas 
paritarias en partidos políticos de nueva creación.  Además, establece el principio de paridad en los seis 
municipios con mayor población, sin que se postulen exclusivamente mujeres en los tres municipios con 
menor población de dicho bloque. Lo anterior, obliga a los partidos políticos a elegir de entre los municipios 
de Querétaro, San Juan del Río, El Marqués, Corregidora, Pedro Escobedo y Tequisquiapan, que son los 6 más 
poblados del estado, en cuales llevar candidatas. Además, deben evitar mandar exclusivamente fórmulas de 
Ayuntamiento encabezadas por mujeres en los municipios de San Joaquín, Arroyo Seco y Landa de 
Matamoros, que son los de menor número de habitantes. Incluso, eso mismo aplicará para el caso de los 
distritos de mayoría relativa, ya que según establece la adición realizada al párrafo 3 del Artículo 163, “en 
ningún caso, podrán destinar sólo a los tres municipios o distritos con votación más baja de cada bloque a las 
mujeres”. El texto de la reforma al Artículo 163 especifica que “los partidos políticos tienen la obligación de 
no destinar exclusivamente mujeres (la Ley vigente dice: personas de un solo género) en aquellos distritos o 
municipios en los que tuvieran los porcentajes de votación más bajos en el proceso electoral inmediato 
anterior”. La reforma mantiene el precepto de que el Consejo General del IEEQ será quien aprobará una lista 
para cada partido político, con los distritos y municipios que conforman el Estado, y que se dividirá en tres 
bloques iguales: el primero con el porcentaje de votación más baja, el segundo con el porcentaje de votación 
media y el tercero con el porcentaje de votación más alta que haya obtenido cada partido político en la 
elección que corresponda con base en los resultados de la última elección. Sin embargo, expone que los 
partidos políticos integrarán paritariamente cada bloque, pero en el caso de que se conformen por números 
impares, garantizarán la alternancia de los géneros subrepresentados entre cada bloque. “Y, cuando el total 
de sus postulaciones se conforme por número impar, se deberá garantizar que las mujeres estén 
representadas en por lo menos el 50 por ciento”. Además, el IEEQ impone nuevas reglas de alternancia en las 
listas de representación proporcional en diputaciones y Ayuntamientos, como parte de las modificaciones a 
los artículos 159 y 162, en donde se establece que las listas de candidaturas de representación proporcional 
de diputados y Ayuntamientos se integrarán por fórmulas alternando los géneros en cada una de ellas hasta 
agotar las mismas. No obstante, adiciona que “en cada proceso electoral se deberá alternar el género de la 
persona propietaria que encabece las listas, con relación al proceso electoral inmediato anterior, sin 
perjuicio de que se postule a mujeres de manera consecutiva”. Tratándose de partidos políticos de nueva 
creación, añade la reforma, la conformación de las listas de candidaturas de representación proporcional de 
diputadas y diputados y Ayuntamientos preferentemente deberá encabezarse por mujeres. Las planillas de 
mayoría relativa de los Ayuntamientos deberán mantener la paridad en su conformación”, indica el nuevo 
texto. (DQ principal y 5) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/endurecera-el-ieeq-paridad-de-genero-en-2024-
9859930.html 
 
GARANTIZARÁN ACCESO REAL DE LAS MUJERES AL PODER  
Por Marittza Navarro 
Las próximas elecciones deben contar con un sistema que garantice que las mujeres accedan a candidaturas 
rentables, es decir, que no solo contiendan para cumplir con una cuota de género. Leonor Mejía Barraza, 
presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN), indicó que han participado 
en reuniones con las autoridades en la materia para analizar las fórmulas que se aplicarán y así definir los 
perfiles que contenderán en las boletas electorales. “Se busca garantizar el acceso a las mujeres, porque (las 
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nuevas fórmulas) no dejarán a las mujeres en espacios en donde tengan menos oportunidad o menos 
rentabilidad; tienen que ser mezclados. Es una fórmula que ha funcionado, nosotros lo hemos implementado 
al interior del PAN y nos ha funcionado muy bien”, explicó en entrevista la presidenta. El Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) está por presentar su propuesta de reforma, en la que están tomando en 
cuenta las voces y opiniones de las personas interesadas en el sistema democrático de la entidad, entre ellas 
las representaciones de los partidos políticos. Mejía Barraza explicó que se trata de un sistema complejo en 
el que el estado, sus municipios y distritos electorales locales se dividirán por bloques y en cada bloque se 
deberá garantizar la participación equitativa entre hombres y mujeres. “Hay dos opciones: de oportunidad y 
rentabilidad. Se va a trabajar sobre estas dos (propuestas de fórmula), sobre la que beneficie más a las 
mujeres. Estos bloques serán por municipios en el caso de las alcaldías y las diputaciones”, explicó. La 
presidenta del PAN en Querétaro confirmó que hay algunas funcionarias y funcionarios que han “levantado 
la mano” para ser tomados en cuenta para las próximas elecciones. “Hay algunas aspiraciones que se han 
hecho públicas y (son) bienvenidos, bienvenidas todos quienes quieran participar. Lo que les he dicho a 
todos y todas es que hoy nos toca dar resultados desde la posición que tengamos, ya sean funcionarios o 
legisladores; tienen que hacer su trabajo y más adelante hablaremos del proceso para elegir”, dijo. (AM 14) 
 
https://amqueretaro.com/politica/2023/04/03/garantizaran-acceso-real-de-las-mujeres-al-poder/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
“SIEMPRE POSITIVO” EQUILIBRIO DE PODERES 
Siempre será positivo para el país que exista un equilibrio entre los poderes de gobierno, afirmó el 
presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, al referirse a la suspensión temporal del Plan B de la reforma 
electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador. (DQ 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LEGÍTIMAS LAS ASPIRACIONES POLÍTICAS DE PAULINA AGUADO: MURGUÍA 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, consideró que son legítimas las aspiraciones políticas de 
Paulina Aguado. Esto luego de que la diputada federal manifestará abiertamente sus aspiraciones para 
contender por la candidatura de Acción Nacional, a la presidencia municipal de Querétaro. (ADN) 
 
PRI 
 
RIESGO DE FRAUDE ELECTORAL: BEATRIZ 
Ante el riesgo de una elección de estado y posible fraude del oficialismo, la senadora Beatriz Paredes -ex 
dirigente nacional del PRI- apuesta por un método abierto para elegir al candidato o candidata de la alianza 
opositora y señala como indispensable la participación masiva de los ciudadanos. Así lo declara en entrevista 
exclusiva con Plaza de Armas, luego de reunirse con estudiantes de la Universidad Anáhuac y en el trayecto a 
las oficinas del comité estatal priista. (PA 1 y 3) 
 
MORENA 
 
SANTIAGO NIETO “LEAL CON MARCELO HASTA LA MUERTE” 
Es un honor caminar al lado de Marcelo Ebrard, señaló Santiago Nieto, durante el foro “Encuentros para el 
futuro en San Juan del Río”, al mismo tiempo que promocionó el libro “El camino de México” de Marcelo 
Ebrard. (PA 1 y 7) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
N: GANA GALLOS AL PUMA 1-0 
Ante un ordenado estadio Corregidora no hubo violencia. (N principal) 
 
AM: SE ELEVA 300% DEMANDA DE CRÉDITOS DE VIVIENDA  
Según datos de la delegación de Infonavit en Querétaro, los créditos para adquirir terrenos y solares 
subieron durante el primer trimestre del año. (AM principal) 
 
EUQ: SIN LITORAL, ESTADO ES REFERENTE PESQUERO 
Cada año se elaboran en Querétaro 700 toneladas de productos de este tipo por medio de un sistema de 
invernaderos y estanques, dice presidente de la Unión de Productores Acuícolas.  (EUQ principal) 
 
CQRO: ACÓNITO TRIUNFO DE GALLOS  
El equipo queretano sumó los tres puntos y ascendió a la posición 15, con lo que se colocó a un paso del 
repechaje de la Liga MX.  (CQRO principal) 
 
PA: RIESGO DE FRAUDE ELECTORAL: BEATRIZ 
Propone exlideresa nacional del PRI un método abierto para candidatura del 24. (PA principal) 
 
P: ARRANCAN OPERATIVOS POR LA LEY ANTITABACO 
Mientras la autoridad sanitaria vigilará que no se exhiban productos, ni se consuman, unos 10 mil comercios 
se alistan para las visitas. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
TITULAR DE LA SSC PRESENTE EN EL ESTADIO  
El secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Pérez,  estuvo al tanto de la seguridad del estadio Corregidora, 
donde se llevó a cabo el partido entre Gallos Blancos y Pumas. (N 6) 
 
MUJERES LÍDERES EN PORTADA 
Laura Rodríguez Miranda, directora de la Revista Politic’s & First Class, develó la portada de la nueva edición 
del ejemplar teniendo por protagonistas a Lupita Murguía Gutiérrez y 14 mujeres líderes que han destacado 
poniendo muy en alto el poder femenino desde sus diferentes ámbitos. (DQ 36) 
 
SÍ HABRÁ MUJERES EN CONSEJO CIUDADANO DE MOVILIDAD: RANGEL 
Sí se va a incluir la participación de mujeres en el Consejo Ciudadano de Movilidad que quedó instalado el 22 
de marzo, el cual está establecido dentro de la nueva normativa de la AMEQ, refirió Antonio Rangel, 
secretario de Planeación y Participación Ciudadana. Refirió que este consejo no es un ente creado por el 
gobierno, sino un consejo ciudadano, por lo que aseguró que en la creación del propio reglamento se 
tomaron en cuenta aspectos para garantizar la paridad de género. (CQRO 4) 
 
CAMIONETA BLINDADA, CARA PARA JALPAN: LUPITA MURGUÍA  
Ante las declaraciones del alcalde de Jalpan de Serra, Efraín Muñoz Cosme, sobre la compra de una 
camioneta blindada para su uso; la secretaria de SEGOB, Lupita Murguía, consideró que la adquisición 
representa un "costo alto" para un municipio serrano, por ello recomendó que el edil busque el aval del 
cabildo y dependencias de seguridad. (N 2) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
NUEVOS LIBROS DE TEXTO DE PRIMER GRADO, SESGADOS: DIPUTADA 
Se implementarán todos los recursos legales para defender las libertades de los menores de edad, pues los 
nuevos libros de texto de primer grado de la SEP tienen una política sesgada e ideologizada, aseveró la 
diputada del PAN, Ana López, presidenta de la Comisión de Educación y Cultura del Congreso. Consideró que 
las opiniones del presidente AMLO respecto a la educación, así como sus políticas públicas, son “ocurrencias” 
que, dijo, “abonan a la polarización”. (CQRO 6, P 4) 
 
REALIZAN JORNADA PARA PREVENIR PIE DIABÉTICO 
La diputada Alejandrina Galicia, en colaboración con el Consejo Queretano de Podología A.C. destacaron la 
importancia de la prevención de pie diabético y el cuidado adecuado de la salud en general, especialmente en 
un contexto de creciente incidencia de diabetes en la población, dijo que esta jornada es muestra del 
compromiso y trabajo conjunto por promover el cuidado de la salud en los queretanos. (N 6) 
 
POSPONEN DICTAMEN EN MATERIA DE PATERNIDAD 
Continuarán sin dictaminarse las dos iniciativas a favor de incrementar el periodo de paternidad en 
Querétaro, indicó la presidenta de la Comisión de la Agenda 2030 en el Congreso local, Daniela Salgado, pues 
argumentó que, de votarse en estos momentos, tendría que ser en sentido negativo. (EUQ 7) 
  

PODER JUDICIAL 
 
DEUDOR ALIMENTICIO PUEDE ACCEDER A MECANISMOS ALTERNOS DE SOLUCIÓN 
En el incumplimiento del pago de las pensiones alimenticias por parte del cónyuge, no todos los casos se 
trasladan al ámbito penal, pues la persona deudora cuenta con la posibilidad de acceder a mecanismos 
alternos de solución, precisó la magistrada presidenta del TSJ de Querétaro, Mariela Ponce. (CQRO 5) 

 

MUNICIPIOS 
 
CAMBIOS PARA MEJORAR: NAVA 
El alcalde capitalino Luis Nava aseguró que los cambios en su gabinete son para lograr “la mejora continua” 
de la administración. Esto, a raíz de que el nuevo subsecretario de Gobierno es Juan Arreguín sustituyendo 
en la responsabilidad a Joaquín González, quien ocupa la Coordinación Jurídica. (PA 1 y 7) 
 
A PEDRO ESCOBEDO REGRESA JORNADA DE SALUD PREVENTIVA “NOSOTROS VAMOS”  
Los sistemas DIF Estatal y de Pedro Escobedo, dieron inicio al regreso de la Jornada de Salud Preventiva 
“Nosotros Vamos”, en la cabecera municipal. En el recorrido, los expertos de la salud visitaron a pie los 
domicilios y brindaron atención preventiva a las familias con mayor vulnerabilidad, realizando consultas 
médicas sin costo, además visitaron las localidades de Quintanares, Noria Nueva, Los Álvarez, Guadalupe 
Septién y Epigmenio González. (Voz de la Sierra) 
 
REALIZAN FORO ENCUENTROS PARA EL FUTURO EN SAN JUAN 
Se realizó en el municipio de San Juan del Río el Foro Encuentros para El Futuro, evento que fue encabezado 
por Santiago Nieto y logró reunir a decenas de simpatizantes de Marcelo Ebrard para liderar los Comités en 
Defensa de la Cuarta Transformación. (NSJR 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ AÚN NO DEFINE SU ESQUEMA DE ACTIVIDADES 
Teresa García, rectora de la UAQ, indicó que será hasta después del periodo de vacaciones cuando se 
determine si se regresa al esquema en línea o si se retoman las actividades presenciales. Ciertas facultades 
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optaron por clases híbridas o completamente virtuales ante la reducción a un carril en la avenida 5 de 
Febrero. (EUQ 5) 
 
PARTICIPAN 600 CIUDADANAS EN FORO “MUJERES EN LA ECONOMÍA DE QUERÉTARO” 
Marisol Kuri, tituar del IQM, participó en el foro “Mujeres en la economía de Querétaro”, el cual organizó el 
instituto en coordinación con la Asociación Civil Poder Mujer. En el evento, realizado en el Querétaro Centro 
de Congresos, participaron 600 ciudadanas de municipios del estado como Amealco, Tolimán, Huimilpan, El 
Marqués, entre otros. (N 1 y 2, DQ 3, AM 5) 
 
FLUJO MIGRATORIO, DESBORDADO: ROCHA MIER 
El tema del flujo migratorio es una situación desbordada ante el tránsito de personas de nuevas 
nacionalidades por el país y Querétaro, subrayó Fernando Rocha, coordinador de Fuerza Migrante y 
presidente de Migrantes Unidos en Caravana. “Antes nos llegaban flujos migratorios solamente de 
Centroamérica (…) y el propio flujo que tenemos dentro del país, pero ahora llegan venezolanos, haitianos, 
cubanos y mucha gente de África, principalmente de Etiopía”, dijo. (CQRO 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
FULMINANTE VS. FEMINICIDA. NAVA APOYA ARTE Y CULTURA. MIGUEL VEGA, EL MARQUÉS. El 
continuo despegue económico de El Marqués hizo despertar el interés del PAN por un perfil joven y 
empresarial de éxito para impulsarlo a la alcaldía. Miguel Vega Cabrera, director de Supraterra y actor 
importante del desarrollo económico de ese municipio los últimos 25 años, es visto con muy buenos ojos 
desde el Palacio de Gobierno del estado, donde manda un gobernador empresario, y ya lo puso a la cabeza de 
la lista de posibles candidatos. No se trata de cualquier aspirante, de hecho, él ni siquiera lo busca, pues lo 
respaldan 25 años de trabajo en los proyectos inmobiliarios de mayor valor agregado y fundamentales como 
Zibatá, Zakia, El Mirador y varios parques industriales más. Además de la exitosa carrera empresarial, Miguel 
Vega es atractivo para Acción Nacional por contar con un perfil ciudadano, nunca vinculado a ningún 
partido, y por supuesto la juventud de sus logros al frente de una empresa de renombre mundial como 
Supraterra. ANULA A OPOSITORES. Por no contar con carrera política ni cargo público, mucho menos 
pertenecer a grupos dentro del PAN, la posible postulación de Vega Cabrera no compite con las mediciones 
tradicionales de otros personajes panistas como Rodrigo Monsalvo, la carta fuerte que impulsa el alcalde 
Enrique Vega Carriles. No compite, pero su inclusión como aspirante serio vaya que influye en la 
planificación dentro y fuera del PAN, pues hasta los operadores históricos de Morena en El Marqués están 
ligados al éxito de Cabrera al frente de Supraterra. Veremos. FULMINANTE. Así actuó la fiscalía general de 
Alejandro Echeverría. Este fin de semana informó de la detención del feminicida de la colonia Carrillo el 
pasado 9 de marzo. Fueron por él hasta Coahuila y, dicen, nunca le perdieron la pista, pues, fueron a buscarlo 
a Morelos y Nuevo León, lugares donde intentó ocultarse antes de llegar a Coahuila. Una vez más, el que la 
hace la paga. DEBUT… Y DESPEDIDA. El sexto diputado federal queretano aún no nace y ya tiene listo su 
funeral. Aunque las condiciones de crecimiento demográfico del estado motivan la creación de un nuevo 
distrito electoral federal, para equilibrar la representación electoral, el Plan B de la reforma electoral 
propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador lo pone en riesgo de ser abortado, al menos para 
el proceso del 2024. QUERÉTARO EXPERIMENTAL. Luis Nava repetirá la fórmula del año pasado, 
impulsando la reactivación económica de la capital a través del apoyo al arte y la cultura, con eventos 
artísticos de talla internacional en el Festival Querétaro Experimental 2023. Serán 17 fines de semana, del 
22 de abril al 27 de agosto, con la presentación de 152 espectáculos de artistas locales, nacionales e 
internacionales en el Centro Histórico y las plazas principales de las 7 delegaciones. Ante la decisión de 
repetir el festival y apoyar al talento local, la artista queretana Verónica Carranco destacó la sensibilidad de 
Luis Nava y afirmó que el alcalde queretano entiende la necesidad de la cultura en la ciudad y la impulsa con 
fuerza. El equipo que han conformado las secretarías de Cultura, Teresa García Besné, y la de Turismo, 
Alejandra Iturbe, afín a detalles para este evento que recibirá a más de 170 mil asistentes durante los 4 
meses en que se respirará arte y cultura en Querétaro. MINORÍA VIOLENTA. Será la playera, será el estadio 
o tal vez la cerveza lo que provoca que en los partidos de Gallos Blancos los violentos busquen hacer de las 
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suyas. A pesar del reforzamiento de medidas de ingreso, restricciones para la venta de cerveza y el 
incremento en la fuerza de seguridad, en el partido contra Cruz Azul “17 personas fueron desalojadas por 
distintas alteraciones al orden”, reportó la Liga MX. Hay una minoría que no entiende. (DQ) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS  
Por Pedro Pablo Tejeda  
LA VIRTUD DE LA MODESTIA. Disfrutando plenamente el poder, la soberbia ahoga a casi todos. Pero el 
gobernador Mauricio Kuri, un ciudadano convertido al panismo, tiene otra visión: consolidar una alianza 
electoral. “Nos ha ido muy bien en las últimas dos elecciones, pero yo soy de las personas que creen que 
siempre es mejor abonar, sumar y creo que es lo que tenemos que estar haciendo”, puntualiza. Para Kuri la 
alianza con el PRI y el PRD debe darse. Suma. Pero en el propio PAN hay quien considera que la alianza no se 
ocupa. En la repartición, se les encarecen las plazas. El exgobernador Francisco Domínguez y el diputado 
anayista José Báez (“El jefe”, le dicen en Corregidora), aseguran que no ocupan vejigas para nadar, en un 
territorio que dominan casi a capricho. Son dos personajes del PAN que contrastan y dan cuenta hoy de las 
visiones azules. José Luis “Pepe” Báez, es uno de los dos alumnos queretanos más cercanos al exiliado 
Ricardo Anaya (el otro: Antonio Rangel). Es un estratega, que detrás del escritorio ha conseguido 
diputaciones plurinominales. Mucho análisis, poca tierra; lidera el grupo de los “Corregidora Boys”. Su 
esposa, Estrella Rojas, es senadora (suplente de Guadalupe Murguía). Las 2 visiones muestran lo que piensan 
muchos de los panistas desde la comodidad del goce del poder. Ningunean y menosprecian una alianza que 
les molesta. No quieren compartir nada. No les hacen falta los muertos políticos. Ya los enterraron. Qué 
hueva exhumarlos. ¿Para qué? ¿Qué necesidad? Históricamente, Mauricio Kuri es el gobernador más votado. 
Le ganó a la morenista Celia Maya por 253 mil votos, casi 5 veces más que la diferencia entre Pancho y 
Roberto Loyola y 10 veces más con la que Ignacio Loyola puso al panismo en Palacio, venciendo a Fernando 
Ortiz Arana. ¿Qué hizo bien Kuri que hoy intenta replicar?: Unir, sumar. Desde antes de la campaña no 
compró los pleitos de Pancho Domínguez, ni de ninguna tribu panista. Abrió las puertas de su equipo, a 
quien le sumará al proyecto, y acertó. Si Mauricio Kuri tiene esa calificación que le dan las encuestas (entre 
los mejores 5 del país) con todo y la tediosa transformación de 5 de Febrero y el transporte público, algo 
debe estar haciendo bien: equipo. Ningún gobernante aprobaría una encuesta con el peso social de estas 
obras. Kuri es receptivo, escucha más a los ciudadanos que a los asesores y busca consolidar una alianza que 
haga entender a los comoditos panistas “fifís”: los de las camionetotas y curules, los que duermen todos los 
días sin preocupaciones quincenales, que sumar significa: tener la humildad que consolida equipos, metas y 
futuro. ¿Aprenderán algunos panistas, la virtud de la modestia de su jefe? (DQ) 
 
VOCALES Y EX VOCALES DE LA CEA EN ACCIÓN  
El gobernador Mauricio Kuri encabezó significativa celebración en la que se quedaron atrás las rencillas, 
diferencias, envidias, protagonismos, grillas, enconos, diferencias ideológicas y has políticas de quienes 
fueron vocales de la CEA en los últimos años, gracias a la gran labor de concertación, negociación y atención 
del actual vocal, Luis Alberto Vega Ricoy que ha logrado lo que muchos de ellos, ni siquiera, imaginaron. En 
el Teatro Metropolitano del Centro de Congresos del Estado se llevó a cabo, a puerta cerrada, por cierto, la 
celebración de 43 años de historia de la Comisión Estatal del Agua que se ha convertido en una empresa 
paraestatal, ordenadora, suministradora y controladora de la distribución del agua potable en nuestra 
entidad y que logró en esta administración el reconocimiento a nivel internacional de uno de los mejores 
lugares para trabajar y atender a cerca de 2.5 millones de queretanos. En su momento, la directora Regional 
de Relación con Clientes de Great Place to Work, Claudia Calderón Ramírez, reconoció el importante trabajo 
y el esfuerzo de todas y todos, cerca de mil 600 empleados y colaboradores de la CEA por hacer posible este 
proceso que los coloca, dijo, como la primera institución paraestatal de gobierno en certificarse en 2023. 
Kuri González, con una gran sensibilidad social y política, saludo, literalmente de mano, aprovecharon para 
las selfies con quienes se lo pidieron y los conminó a trabajar más fuerte que nunca para lograr la 
construcción del Acueducto III, reconociendo la gran labor que está realizando la llamada “Dama de Hierro”; 
es decir, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, ante la mirada expectante de quienes estuvieron al 
frente de la CEA, donde el jefe del ejecutivo, bailó y hasta cantó una pegajosa melodía alusiva a la Comisión. 
Subieron al estrado, Miguel Ángel Gómez García; Manuel Urquiza Estrada; Edmundo Javier Díaz; Sergio 
Lastenau; Habib Huejewe y Enrique Abedrop Rodríguez, que en las administraciones del PRI y del PAN se 
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hicieron cargo de tan importante responsabilidad y que bailaron al son de Kuri, quien reconoció la labor 
permanente de las y los colaboradores de la CEA que hacen de este organismo, dijo, referente de eficacia y 
servicio; su esfuerzo por dotar de agua a las familias queretanas responde y contribuye al crecimiento y 
desarrollo de la entidad. MEJOR Y NUEVA IMAGEN DE LA POLICÍA ESTATAL. Sin duda alguna, la seguridad 
del Estado en los 18 municipios es uno de los cinco temas más importantes para el gobernador Mauricio 
Kuri, que entiende perfecto que sin seguridad no hay crecimiento; sin seguridad, no hay bienestar; sin 
seguridad, no hay inversión y sin seguridad, no hay confianza ciudadana para llegar al siguiente nivel. Por 
cierto, que en estos eventos masivos pudimos ver al mismísimo capitán Adolfo Vega Montoto; Juan Marcos 
Granados y José Manuel Ogando Pérez para cerrar filas en torno a lo que ha ido planteando el actual 
secretario Iovan Elías Pérez Hernández, que tiene la enorme responsabilidad de cumplirle al gobernador 
Kuri, pero, especialmente, a las familias queretanas que exigen seguridad y confianza. Quedó claro que hay 
estrategia, voluntad, capacidad e infraestructura; además de personal profesional, capacitado y con absoluta 
disposición para dar respuestas con calidad y calidez a la sociedad queretana para defender a Querétaro. Ahí 
estuvieron los integrantes del gabinete estatal, presidentes municipales y legisladores, para escuchar los 
buenos deseos de la secretaria Ejecutiva del Consejo Nacional de Seguridad, Clara Luz Flores Carrales, y de 
los logros obtenidos en la presente administración, bajo el liderazgo del gobernador Kuri González y con la 
coordinación estratégica con Guadalupe Murguía con quien se ha consolidado un extraordinario equipo de 
trabajo para la seguridad integral del estado. Queremos que quede claro el valor, la disciplina, la sobriedad y 
la capacidad de servicio para trabajar en favor de las familias queretanas que reclaman, necesitan y merecen 
cercanía, de la que debe ser la mejor policía del país y que puedan cumplir con este ordenamiento en los 18 
municipios; de norte a sur y en todas las comunidades en Querétaro. Cabe distinguir la presencia del 
diputado federal Felifer Macías en su calidad de presidente de la Comisión de Seguridad y Justicia del 
Congreso Federal, quien reconoció la importante inversión del gobierno estatal en materia de seguridad, 
ejemplo que deberías seguir otros estados de la república. QUE MORENA ANDA BUSCANDO AL MINISTRO 
ARTURO ZALDÍVAR. Los más cercanos colaboradores de MORENA, a nivel nacional y estatal, andan 
tratando de convencer o de darle forma política al exministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, queretano de nacimiento y un hombre que ha sido más que exitoso en el 
ámbito de la justicia en nuestro país, para que se anime a ser candidato al senado rumbo al 2024 con lo que 
se daría un fuerte revés, desde el equipo de la señora Claudia Sheinbaum, al otro queretano, ahora 
responsable de la procuraduría del estado de Hidalgo, Santiago Nieto Castillo, que está jugando en el equipo 
de Marcelo Ebrard. Así que las definiciones ya se están cocinando y, de la misma manera, se van abriendo 
posibilidades para otros actores políticos de gran trascendencia nacional y, sobre todo, para ocupar curules 
en el senado con quienes han sido “aliados” al presidente AMLO y con ello reforzar la idea de ganar la 
presidencia de la república. De esta manera, podrían quedar fuera el actual senador Gilberto Herrera, a quien 
están tratando de convencer de que se decida a ser candidato a la presidencia municipal de Corregidora y 
con ello, arrancarle un importante bastión a Acción Nacional. Tienen esas opciones, o seguirle con más de lo 
mismo. Al tiempo... DEMANDARÁN PENALMENTE A SANTIAGO NIETO. ¿SERÁ? El abogado Javier Coello 
Trejo, un hombre de gran experiencia jurídica, anunció en la Ciudad de México que demandó al ex titular de 
la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo, hasta hace unos meses, un hombre muy cercano 
al presidente AMLO y que hoy ha ido perdiendo batallas hasta en el INE con su esposa Karla Humphrey a 
quien no le dieron oportunidad de presidir dicho Instituto Electoral. El abogado afirma que, junto con el 
ahora gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal, fabricaron acusaciones y supuestas “pruebas”, en 
contra del ahora exgobernador Francisco Javier Cabeza de Vaca que, dicho sea de paso, sigue siendo uno de 
los más férreos opositores al presidente de México porque, dicen, es de los pocos que pueden enfrentar 
públicamente al tabasqueño. Sea lo que sea, aquí en Querétaro estos señalamientos le están haciendo ruido 
al sanjuanense que anda buscando desesperadamente cobijo de actores locales de reconocida presencia 
como el exgobernador José Calzada o de su amigo entrañable, Juan Carlos Espinosa Larracoechea, quien 
fuera subsecretario de gobierno y muy cercano al ahora exgobernador, Jorge López Portillo del PRI. Habrá 
que ver que el procurador de Hidalgo les cumpla a los hidalguenses y que no se ocupe más de su campaña 
para ser candidato en Querétaro rumbo al 2024 con la presentación de encuentros para el futuro como el 
que realizó en San Juan del Río este fin de semana para repartir dulces, sabor a democracia. EL RETO DE 
ERRADICAR TRABAJO INFANTIL EN QUERÉTARO. Esta semana, el alcalde Querétaro, Luis Nava, se apuntó 
un gran acierto en presentar la estrategia municipal a través del sistema municipal DIF que encabeza la 
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señora Arahí Domínguez para erradicar de manera definitiva el trabajo infantil o la explotación de la que son 
víctimas, niños, niñas y adolescentes. El objetivo es hacer la diferencia para brindar espacios seguros y de 
aprendizaje que atiendan los derechos de toda la infancia y adolescencia en la ciudad que queremos y ya se 
ha notado una reducción del 47% en la presencia de menores trabajando en cruceros. En el periodo enero- 
febrero de 2022 se tenía detectada la presencia de 241 niñas, niños y adolescentes; pero en el mismo 
periodo del 2023 dicha cifra se redujo a 114. Gabriela Valencia García, directora general del Sistema 
Municipal DIF, señaló que al ser el trabajo infantil una violación de los derechos elementales de la niñez, se 
reestructuró la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes para agregar la forma de 
“educadores de calle” que promuevan los programas que ofrecen los Centros de Día en la capital del estado. 
Y aunque no se trata de criminalizar la pobreza; ni de complicar sus escenarios de vida, lo cierto es que 
debemos trabajar de manera importante para generar opciones y alternativas para las familias que, 
lamentablemente, no tienen un lugar donde puedan hacer que sus hijos tengan una mejor calidad de vida. 
Sin duda, habrá que redoblar esfuerzos para que estos objetivos se puedan cumplir y hacer de la ciudad de 
Querétaro, la ciudad que todos queremos como pregona el alcalde Nava. LA INCORPORACIÓN DE JUAN 
CARLOS ARREGUÍN AL EQUIPO NAVA. Esta semana se incorpora al equipo de Luis Nava, en la 
subsecretaría de Gobierno que dirige Arturo Molina, el priista, Juan Carlos Arreguín que ha tenido una larga 
y muy cuestionable carrera administrativa en Querétaro. Ocupará el lugar de un joven, pero maduro panista 
de cepa, Joaquín González de León, quien también, por cierto, ha jugado muy de cerca de la licenciada 
Guadalupe Murguía. En este caso, la decisión obedece a la necesidad que hoy tiene Nava de entregar 
resultados contundentes y efectivos a la sociedad si es que quiere que lo consideren como una carta fuerte 
para el 2024 y, de pronto, los más cercanos colaboradores del edil, estaban más preocupados por su 
“chamba” que por dar resultados a los ciudadanos. ¿Qué dirán los panistas más cercanos al alcalde? Nadie 
puede negar que el abogado Arreguín es un hombre forjado al calor de los temas complicados y, por cierto, 
de los más leales y cercanos al edil que sabe bien que se requiere una mano hábil, fuerte, leal y de confianza 
para lograr los objetivos que se ha planteado antes de que se le acabe el tiempo de gobierno. Veremos los 
resultados que Arreguín le entregue a Nava, para entender los escenarios futuros rumbo al 2024. Lo que es 
cierto es que no hay tiempo que perder y que los ciudadanos requieren resultados contundentes antes de 
que se les acabe la oportunidad de “servir”. Al tiempo. MANCUERNA. No cabe duda de que esa mancuerna 
formada por el Gobernador Mauricio Kuri y su Secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, ha permitido en los 
hechos que aún en los momentos difíciles, haya rumbo y mando en la conducción gubernamental. Se nota a 
leguas que comparten una misma visión política. Son tan afines, que pareciera que solo con mirarse se ponen 
de acuerdo. Desde el inicio de la administración, el mandatario estatal ha puesto en manos de su Secretaria 
de Gobierno asuntos delicados que ha sabido resolver con presteza, trabajo fino y habilidad negociadora. 
Muchas veces, ya sea por viajar al extranjero para atraer inversiones, o más recientemente al ausentarse 
unos días por problemas de salud, Kuri ha dejado en manos de Murguía la conducción del gobierno, sin que 
se note en lo más mínimo una ausencia de mando. Son indicios de que Mauricio Kuri y Lupita Murguía 
comparten una misma visión del ejercicio gubernamental y de la forma de hacer política, en un esfuerzo 
compartido que ha permitido que el desarrollo del Estado no se detenga. Y eso es bueno para todos, si es que 
en verdad se quiere ubicar a Querétaro en el siguiente nivel. (…) (N) 
 
ASTERISCOS 
PELIGRO INMINENTE. La carretera federal 57 fue nuevamente el escenario de fatales accidentes donde el 
saldo fueron tres personas fallecidas y al menos 21 lesionadas, muchas de ellas muy graves. La vialidad 
continúa sumando víctimas mortales y cuantiosos daños materiales por los incidentes que en ella se 
presentan, manteniéndola como la carretera más peligrosa para circular en el país. ¿Qué hace falta para 
ofrecer mayor seguridad a los automovilistas y pasajeros? RESTRICCIONES. Para preservar la limpieza y la 
protección de las áreas naturales, los ayuntamientos de la zona serrana de Querétaro emitieron una lista de 
recomendaciones y restricciones a los turistas que visiten las áreas naturales y zonas de campamentos. 
Entre las principales destacan la prohibición de bebidas alcohólicas, fogatas, extracción de flora y fauna, 
evitar nadar en cuerpos de agua y respetar los señalamientos. Habrá operativos de Policía y Protección 
Civil para verificar el cumplimiento de las normas. NO SIRVE. La plataforma Fan ID continúa con fallas en la 
identificación de aficionados, por lo que nuevamente, por segunda ocasión, los organizadores permitieron el 
ingreso a todo público que llegó al estadio La Corregidora con boleto en mano. Urge que esta aplicación 
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funcione, pues es la única vía, de momento, que garantizará que aquellos sujetos que fueron vetados no 
ingresen al estadio, para así prevenir cualquier circunstancia que genere violencia al interior. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
UN MUERTO, SALDO DE UN ASALTO EN EL MERCADO DE SANTA ROSA. Este domingo, nos comentan, se 
reportaron disparos de arma de fuego en Santa Rosa Jáuregui. El hecho se dio en la calle Hidalgo. De acuerdo 
con datos recabados con los vecinos, se dio un presunto asalto a una zapatería localizada en el mercado de la 
demarcación. La SSPMQ, dijo que el incidente dejó dos personas heridas con arma de fuego y una de ellas, 
minutos más tarde, perdió la vida. Hasta el cierre de la edición impresa de este diario, la autoridad no 
reportó la detención de alguna persona y únicamente informó que por lo recabado en el sitio y a través de la 
red de videovigilancia se daba continuidad a las diligencias e investigaciones, con el fin de compartir la 
información respectiva con las autoridades correspondientes. ENCARTAN A OSPITAL EN LA CARRERA 
POR EL SENADO. A mediados de la semana anterior, nos recuerdan, estuvo en Querétaro el coordinador de 
los diputados federales del PRI, Rubén Moreira. El coahuilense, al igual que en ocasiones anteriores que ha 
visitado la entidad, se cantó por una posible candidatura de Paul Ospital para el Senado. Ospital respondió 
con elogios a su reiterado destape, pero habrá que decir que en la última encuesta de Massive Caller, la 
correspondiente a marzo, ya no apareció en las mediciones de los posibles aspirantes. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANA 
INDIGNACIÓN CAUSÓ AGRESIÓN A DIRECTOR DE UN MEDIO EN COLIMA. Que la agresión verbal hacia el 
director general del “Diario de Colima”, Enrique Zárate Canseco, por parte de Rafael Briceño Alcaraz, 
asesor del gobierno del estado de Colima, encabezado por la morenista Indira Vizcaíno, por publicar 
información de que esa administración pagaba al menos a 26 asesores, incluyendo a este, quien trabajaba en 
el despacho en la Oficina de la Gubernatura con un salario bruto mensual de 50 mil pesos, generó una gran 
molestia en el gremio a nivel nacional. La agresión se dio en un marco de violencia creciente en Colima, en 
donde el año pasado hubo más de 800 homicidios dolosos, y el director del medio presentó la denuncia 
formal ante la Fiscalía General de esa entidad. Ayer, el gobierno de esa entidad informó en un boletín que dio 
de baja a dicho asesor: “Luego de que personas funcionarias de la administración estatal corroboraran la 
veracidad de la nota sobre la intimidación, el gobierno del estado de Colima decidió prescindir de los 
servicios de Briceño Alcaraz y dar por terminada esa relación laboral”. ¡Menos mal! PUBLICAN 
CONCLUSIONES DE CONGRESO INTERNACIONAL COSMOS. Que las aportaciones de los cuatro 
conferencistas y 10 panelistas participantes en el Congreso Internacional Cosmos Transparencia y eficacia 
en justicia penal, que se llevó a cabo los días 23 y 24 de marzo, fueron publicadas en la página 
www.cosmos.gob.mx, con el fin de que la sociedad conozca de manera transparente y abierta los retos 
expuestos por los especialistas en materia de justicia penal en México. DETENIDO, PRESUNTO FEMINICIDA 
DE CARRILLO. Que la FGE de Querétaro confirmó, en rueda de prensa el sábado, la detención, con orden de 
aprehensión, en el estado de Coahuila, y a través de una colaboración interinstitucional, de Ulises ‘N’, de 24 
años, posible feminicida de la colonia Carrillo Puerto, en la capital del estado; el cual ya fue vinculado a 
proceso por un juez y sujeto a prisión preventiva, con tres meses de investigación complementaria. Los 
hechos ocurrieron el 9 de marzo y, según la FGE, la ofendida y el ahora imputado mantenían una relación 
sentimental y habían llegado a rentar un inmueble dos meses atrás en la colonia señalada. La causa de la 
muerte de la mujer fue asfixia por estrangulación; además, como parte de los hallazgos, las autoridades 
encontraron objetos incinerados que alcanzaron al cuerpo de la víctima, con la posible intención del 
imputado de deshacerse de las evidencias. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
PRESENTA SANTIAGO LIBRO DE EBRARD. Santiago Nieto hizo la presentación del libro de Marcelo Ebrard 
en Querétaro y San Juan del Río, por considerar al canciller como garante de la IV -T. Le acompañó la 
exdiputada Paloma Arce Islas, delegada de SEMARNAT. 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
BUENOS NÚMEROS EN EL EMPLEO: INEGI. De acuerdo con la ENOE de febrero del presente año, dada a 
conocer por el INEGI, Querétaro se mantiene en crecimiento con el 97.8%, lo que significa 2.6 más que en el 
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2022, encontrándose entre los estados con mejores números del país. El dato es importante, aunque nos 
hayamos acostumbrado a las buenas noticias. Sí, dí. Agua de primavera es necesaria deveras (sic). 
 
PLAZA DE ARMAS / RIESGO DE FRAUDE ELECTORAL: BEATRIZ 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Aprueban regular actividad en el espacio ultraterrestre. Efectiva acción de Fiscalía por feminicidio en 
Carrillo. Presentó Santiago Nieto el libro de Marcelo Ebrard. Beatriz pide consulta para la candidatura 
presidencial. EN LA LUNA. El cielo es el límite, dicen los gurús optimistas. Y quizá sea cierto. Pero en Morena 
se lo tomaron muy en serio. Según publicó el domingo el periódico La Jornada, la Cámara de Diputados 
aprobó una reforma constitucional para regular las actividades en el espacio ultraterrestre, lo que permitirá 
legislar para incentivar la inversión pública y privada en la investigación y exploración del espacio. Y cito 
textualmente para que no se preste a chunga: “Morena planteó que con las modificaciones a los artículos 28 
y 73 de la Carta Magna habrá beneficios a la industria, energía, comunicaciones, salud, agricultura, medio 
ambiente, atención al cambio climático, desarrollo urbano, vigilancia sísmica y más. “De acuerdo con el 
dictamen aprobado, las actividades en el espacio ultraterrestre, incluso en la Luna y los cuerpos celestes, son 
áreas prioritarias para el desarrollo nacional en los términos del artículo 25 de la Constitución, manteniendo 
la rectoría del estado. Roberto Briano (Morena) recordó que en 2021 la economía espacial representó 370 
billones de dólares en el mundo; en 2030 se estima alcance un valor de 642 billones de dólares y para 2040, 
un trillón de dólares. Por el PAN, Juan Carlos Romero resaltó que se armonizará la legislación secundaria con 
las normas internacionales para establecer los esquemas de inversión para el desarrollo de la tecnología 
espacial. Afirmó que se abre la posibilidad de una mayor transferencia económica “y la creación de 
instrumentos que permitan el desarrollo de la industria ultraterrestre”, debido a que el país no cuenta con 
una legislación que fije los límites en el derecho internacional e incentive la inversión pública y privada 
destinada a la investigación y exploración del espacio. Y bueno, el hecho de que nunca hayamos enviado una 
nave al espacio o de que a los de la 4T les haya quedado bastante grande, México y sus retos, lo obsta, no 
consta para pensar en grande, como diría Javier “El Chicharito” Hernández: “Imaginémonos cosas 
chingonas”. Y estoy de acuerdo con el futbolista, sin lugar a duda. Pero los de Morena se pasaron. OÍDO EN 
EL 1810.  “SENADORA “ Beatriz Paredes -vestida de Beatriz Paredes- vino a Querétaro. Habló con mujeres 
destacadas en diferentes ámbitos sociales, reunidas por su amiga Silvia Hernández, habló en la Anáhuac, dio 
entrevistas a medios, visitó el comité estatal del PRI y por la noche cenó con la regidora María Alemán e 
invitados. La muy reconocible exgobernadora tlaxcalteca sabe que el PAN lleva mano en la candidatura 
presidencial de la alianza opositora, por eso propone un método de consulta abierto a la ciudadanía. Y es que 
Marko Cortés trae a Creel y Lily Téllez. Sin comentarios. ¡PREEEPAREN! “PALOMITA “La FGEQ demostró, 
una vez más, la fuerza operativa con la que cuenta, al detener en el estado Coahuila a Ulises “N”, presunto 
feminicida de Carrillo. A menos de un mes de ocurrir el hecho, se detuvo al acusado de privar de la vida a una 
mujer. Es contundente el resultado que informó este fin de semana la Fiscalía de Alejandro Echeverría. Al 
sujeto lo buscaban en varios estados y fue aprehendido en Piedras Negras. Bien. ¡AAAPUNTEN! “SANTIAGO 
DE QUERÉTARO” Viernes y sábado estuvo aquí Santiago Nieto, ex titular de la UIF y ahora encargado de la 
Procuraduría del estado de Hidalgo, para presentar el libro del canciller Marcelo Ebrard, primero en el 
auditorio “Esperanza Cabrera”, luego en las oficinas de Morena y finalmente en San Juan del Río. El jurista 
queretano es uno de los más valiosos aliados del ex jefe de gobierno de la CDMX y aspirante a la candidatura 
presidencial de la 4-T. Doy fe. ¡FUEGO! “¿ES O NO ES? “Algunos se sorprendieron en la presentación de la 
nueva imagen de la policía estatal de la presencia de una persona muy parecida al capitán Vega Montoto ¿se 
acuerda de él?, es igualito, comentó un periodista, pero más delgado y pelirrojo. ¿Y qué creen? Sí era. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
¿POR FIN HAY OPOSICIÓN? 
Por Alejandro Olvera 
Parece ser, que por primera ocasión en la breve historia de Morena en el estado hay un personaje asumiendo 
con cierta seriedad una postura opositora y suscribo,  “con cierta seriedad” porque a pesar de  ser un 
enquistado sistémico de experiencia incuestionable, a veces sucumbe a los vicios propios de la tribu y 
padece de ligereza de lengua y laxitud de relato, me refiero, a Santiago Nieto, que a últimas fechas  y bajo el 
patrocinio del  gobierno de Hidalgo se pasea en Querétaro para poner “la sal y la pimienta” a un desabrido y 
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monotemático entorno político. Sin embargo, lo que se le critica es el uso de su posición para venir a 
alborotar el avispero, le cuento; resulta que la  semana pasada el  “santón moreno” vino a soltar que en la 
Fiscalía de Hidalgo, de la cual, él mismo es encargado de despacho  está integrando carpetas de investigación 
en contra de funcionarios estatales, por la presunta comisión  de los delitos de fraude y peculado en contra 
de la Cooperativa  Tzibanzá,  valiéndose principios fundamentales como la presunción de inocencia y la 
secrecía de la investigación, por lo que podemos ir deduciendo el modelo de construcción política que 
pretende establecer el “Zar antilavado”, usar su posición e información privilegiada para “patear las 
espinillas” de sus adversarios; pero, la pregunta obligada es: ¿Santiago trae espinilleras?, porque 
evidentemente a toda acción corresponde una reacción y dicen los clásicos que para tener “El pico largo hay 
que tener la cola corta” y no vaya a ser que, a Santiago le salga un enjuague de esos que descarrilan 
candidaturas y evitan simpáticas y periódicas visitas al estado. Por otro lado, esperemos que esta vez Nieto 
esté plenamente convencido de lo que está haciendo, sea lo que esto sea, pues no olvidemos sus conocidas 
“salidas en falso” y su marcada preferencia por el confort burocrático sobre la incertidumbre que representa 
el acceder a cargos de elección popular. “A lo hecho pecho”. PEPE MORENO. Si usted es aguerrido morenista 
o rancio priista le sugiero respirar profundo y abrirse a la realidad dejando de lado los atavismos ideológicos 
que lo hacen amar a un color y odiar a otro por mero sentido de pertenencia e instinto gregario ¿lo hizo?, 
bien, entonces le cuento, resulta que a últimas fechas el ex gobernador del estado José Calzada ha andado  
muy coqueto con el partido marrón y actores de aquellos lares, quizá derivado de que su llamado a 
consolidar el “va por México” en el estado no encontró eco entre los azules y no anda errado, pues en la 
ecuación existe más posibilidad de hueso con los marrones, incluso que con los rojos, verá: Morena, 
estatutariamente,  tiene  la obligación de  ceder el 30% de sus candidaturas a externos, y es justo ahí donde 
el proyecto Calzadista embona de manera natural, más si en esta ocasión es encabezado por la señora Sandra 
Albarrán, quien no tendría empacho para ocupar el espacio para mujer en la fórmula a Senado, al lado de 
otro externo o mejor dicho “aliancista” con el que los Calzada ya han compartido escenarios y no se hacen 
gestos. Por cierto, y no menos importante, es el inminente regreso de Pepe al Senado de la República, ante la 
mermada salud del propietario del escaño, situación, que vendría a lubricar e incluso fortalecer la relación 
de este con el CEN de Morena y muy en especial con “el gran elector” al que el voto de José Eduardo le caería 
como anillo al dedo, por lo que quizá sea ahí donde se geste el cambio de camiseta o chaqueta, dicen los 
franceses. Y antes de que empiece con romanticismos locales, basados en el sentimentalismo personal de 
que la dirigencia estatal y la militancia no lo quieren, recuerde que esto es político y que con que lo quieran 
en el CEN, lo demás son pataletas de chamacos chillones, así de sencillo. “LO QUE PARECE SER, ES” 
TEREBRAS, TENEBROSAS. No me crea mucho, pero resulta que las denuncias en la “muy honorable” 
Fiscalía del Estado de Hidalgo buscan desestabilizar a la “Dama de Platino” en sus aspiraciones a la alcaldía 
de Querétaro para allanar el camino a una afín, la morenista y delegada de SEMARNAT Paloma Arce, sin 
embargo, Murguía Gutiérrez está blindada y curada de espanto, así que difícilmente se va a asustar con 
fuegos artificiales, más cuando estos tienen nombre y firma del fabricante. “El que a hierro mata a hierro 
muere” CAMBIO EN SAN JUAN. Luego de la inesperada salida de  Diego Cabrera de la Secretaría de Gobierno 
Municipal para integrarse a la nómina de Santiago Nieto, me equivoqué, al Gobierno Federal, la llegada de 
Bibiana Rodríguez viene a ser un aliciente  a la administración de Roberto Cabrera, pues Bibiana es una 
panista de cepa que seguramente cambiará el rostro del área, sumando al gobierno sanjuanense, la 
operación política necesaria en los tiempos que se vienen para la consolidación del proyecto y por qué no 
decirlo, la reelección del alcalde. “No son tiempos buenos ni malos, son tiempos de definiciones”. LENGUAS 
VIPERINAS. Cuentan que ya comenzó la comezón por la posible candidatura de Ricardo Astudillo al senado, 
por eso ahora buscan vincularlo en una supuesta investigación de la UIF en contra del presidente municipal 
de Huimilpan, Juan Guzmán, lo curioso es que esta investigación era secreta y solo la conocía el ex titular de 
la unidad, sin embargo, por arte de magia oscura se filtró. “La política no hace enemigos, las candidaturas sí”. 
Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta 
lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Juan Guzmán nuevamente está en la mira de las autoridades federales, la UIF revivió la causa penal en su 
contra con número PGR/UEIDCSPCAJ/SP/M- XVI/91/2010 por diversos delitos, entre otros, el de fraude. 
Nos platican que en el PVEM, partido que lo impulsó, hay nerviosismo, pues Guzmán Cabrera es muy cercano 
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al dirigente Ricardo Astudillo Suárez. Leonor Mejía, dirigente del PAN, anda destapando suspirantes y, entre 
broma y broma, recientemente invitó al dirigente de la Coparmex, Jorge Camacho, a sumarse a una 
candidatura. Nos platican que cuando algunos reporteros que los escucharon ‘bromear’ les preguntaron cuál 
candidatura estaban ‘negociando’, entre risas, apenas atinaron a decir ‘la que sea’. Guadalupe Pérez Montes 
sigue sin decir una sola palabra de la construcción que clausuraron autoridades estatales en materia de 
medio ambiente, pese a que, nos platican, debió saber que un particular destruía parte del área natural 
protegida de Peña de Bernal. Ahora que, si no sabía, pues es peor. EDOMEX y Coahuila arrancan la disputa 
por la elección 2023. Sin duda, su resultado dejará ilusiones y anticipará pronósticos para el 2024. Por 
supuesto, son comicios para no perder de vista. Saquen las palomitas. (P) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CRÍMENES. No es a ultranza la defensa del estado, pero es una constante: la mayoría de los homicidios 
dolosos que se registran en el estado, si son gente que viene de fuera: violadores, feminicidas, pederastas... y 
raterines de medio pelo. Todos tras las rejas. (N) 
 
EN LA MIRA 
INICIO DE LAS VACACIONES. El periodo de vacaciones con motivo de la Semana Santa comenzó y con ello 
se prevé un respiro en la movilidad de la zona metropolitana de Querétaro. Sin duda, las obras por la 
reingeniería de 5 de Febrero han traído consigo diversas dificultades viales, por lo que este periodo podrá 
ser bien aprovechado por las autoridades que efectúan este proyecto de gran calado para los próximos años 
en Querétaro. La llegada de turistas a la entidad también será un tema que convendrá a diversos sectores en 
aras de mejorar la economía local. Finalmente, tras la elección de los nuevos consejeros del INE, se cierra un 
periodo que inició con la propuesta de reforma electoral que finalmente no prosperó. No obstante, el tema 
electoral seguirá vigente, pues comienzan las contiendas en el Estado de México y Coahuila. Veremos el 
desarrollo de estos comicios. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


